



Noticias UdeC

SEMINARIO EN LA UDEC

Analizan desafíos técnicos y económicos de municipios en creación de planes para enfrentar Cambio Climático

Con el objetivo de apoyar a los municipios de la región del Biobío en el cumplimiento de la Ley Marco de Cambio Climático, la Universidad de Concepción alojó el jueves 23 de enero el seminario "Avanzando en la Construcción de los Planes de Acción Comunal de Cambio Climático (PAC-CC)", bajo la coordinación del programa UdeC+Sustentable.

Este seminario se enfocó en conocer el panorama general de la preparación de los Planes de Acción Comunal, en el contexto de la obligatoriedad legal de las casas consistoriales de presentar estos documentos antes de junio de 2025.

La jornada contó con la participación de autoridades locales y nacionales, quienes coincidieron en la relevancia de fortalecer las capacidades técnicas y humanas de los municipios para enfrentar los desafíos climáticos desde un enfoque territorial y participativo. Sin embargo, también quedó en evidencia el bajo avance de muchas comunas de la región en esta materia, con excepciones destacadas como Hualpén, que mostró avances significativos en la elaboración de su plan.

El Subsecretario de Medio Ambiente, Maximiliano Proaño Ugalde, destacó la importancia de instancias como esta para fortalecer las capacidades municipales: «Contar con la información y fortaleciendo capacidades nos va a permitir la elaboración en conjunto de mejores y más planes de acción comunal al cambio climático, que son los que establece la Ley Marco».

La autoridad aclaró que si bien los municipios avanzan más lento que los gobiernos regionales o sectoriales en el desarrollo de las estrategias, esto es coherente, ya que requieren adaptar sus planes a las directrices mayores previamente establecidas.

El Director de UdeC+Sustentable, Dr. Alejandro Tudela Román, señaló que en el desarrollo del evento surgieron discusiones interesantes en torno a la importancia de la colaboración intermunicipal y el trabajo en red, lo que puede generar oportunidades inmejorables en términos de gestión.

«Un tema que apareció fue que los municipios pueden articularse entre ellos. El borde costero es uno solo y los municipios que están en el borde costero podrían perfectamente asociarse, aplicar economías de escala y poder saber y identificar cómo avanzar en la construcción de sus planes. En este diagnóstico, el trabajo colaborativo cumple un rol fundamental», declaró.

Además, el Dr. Tudela recalcó la necesidad de superar brechas de financiamiento debido a la falta de asignación de recursos específicos, lo que afecta particularmente a los municipios más pequeños.

«Lamentablemente, la Ley de Marco Climático es una ley sin financiamiento en sí y eso implica que los municipios han tenido que ajustar sus presupues-



FOTO: ESTEBAN PAREDES DRAKE / DIRECCIÓN DE COMUNICACIONES UDEC

Expertos y autoridades discutieron las brechas de financiamiento y la falta de recursos técnicos para desarrollar los Planes Comunales de Cambio Climático (PAC-CC) en el Biobío.

tos para poder avanzar en esta dirección. Obviamente, municipios más grandes, con mayores recursos, pueden hacer algún ajuste, pero un municipio pequeño, del secano costero, por ejemplo, o de la parte alta de la cordillera, tiene más problemas y muchas veces la misma persona realiza muchas funciones y eso imposibilita el avance», agregó.

El Alcalde de San Rosendo y Presidente de la Asociación de Municipalidades de la Región del Biobío, Rabinathan Acuña Olate, resaltó el seminario como un espacio de reflexión y aprendizaje. Sin embargo, en la línea del financiamiento, también ahondó en las dificultades que enfrentan los municipios de comunas con una menor disponibilidad presupuestaria, por lo que emplazó al Gobierno a ajustar los plazos legales.

«Aquí también queda de manifiesto

que la gran problemática que tenemos los municipios es que no todos poseemos la misma cantidad de recursos, no poseemos los equipos técnicos, no existen las unidades. Es ahí donde tenemos que, de alguna manera, ajustar en cómo se extienden los plazos para poder cumplir con esta ley, solicitando al Parlamento y también al Ejecutivo que pueda propiciar esta alternativa», indicó la autoridad comunal.

El Seremi de Medio Ambiente del Biobío, Pablo Pinto Valenzuela, enfatizó la urgencia de actuar frente a la crisis climática, considerando planes de acompañamiento para superar las dificultades que han tenido las municipalidades en el desarrollo de sus planes.

«Nos encontramos trabajando fuertemente para apoyar con capacidad a los distintos municipios. La realidad es bastante heterogénea. Tenemos municipios que han ido avanzando de ma-

nera muy certera en la redacción de estos Planes de Cambio Climático y otros municipios que han estado más rezagados, con los cuales queremos focalizar un trabajo de apoyo, un trabajo de acompañamiento», afirmó.

Entre los puntos destacados de la jornada estuvo la presentación del Encargado del Departamento de Gestión Ambiental Local de la Municipalidad de Hualpén, Mario Tapia Díaz. Con un avance importante en la elaboración del Plan de Acción Comunal, cifrado por el funcionario en un 55%, el trabajo del municipio incluye un enfoque participativo con la comunidad, levantamiento de datos territoriales y un equipo gestor multidisciplinario.

«[Trabajar con la comunidad] es clave, porque los datos territoriales no existen. Los datos en general se asocian a macrodatos de carácter regional, provincial. Por lo tanto, levantar datos a ni-

vel lo más específico posible, a nivel lo más territorial posible es clave para orientar la toma de decisiones y tomar medidas de mitigación, de adaptación. Trabajar con la comunidad, trabajar a partir de sus conocimientos, de su historia, de sus recuerdos respecto a desastres naturales que han sucedido es clave para poder determinar un buen Plan de Acción Comunal de Cambio Climático», afirmó Mario Tapia.

En el seminario se realizó un llamado a fortalecer la colaboración entre la academia, el sector público y la sociedad civil, con el compromiso de la Universidad de Concepción de apoyar a los municipios desde las diferentes disciplinas de la Casa de Estudios.

«Esta es una institución completa y compleja, y en ese sentido es importante aportar desde las ciencias físicas pero también las ciencias sociales y otras áreas que son necesarias para generar planes de acción climática que sean consistentes en el tiempo con las comunidades que son las más afectadas», sostuvo el Director de UdeC+Sustentable, Alejandro Tudela.

OPINIONES

Twitter @DiarioConcepcion
 contacto@diarioconcepcion.cl